

RESEÑA DE / REVIEW OF: Aitor Díaz Paredes: *Almansa, 1707 y el triunfo borbónico en España*. Madrid, Desperta Ferro Eds., 2022, 467 pp. ISBN: 978-84-124830-4-8.

POR

JOSÉ LUIS MORALEJO ÁLVAREZ *

Saltando atrás sobre la epopeya de la Guerra de la Independencia, la de Sucesión ocupa o debe ocupar un lugar principal en la memoria histórica de los españoles. En efecto, no solo trajo consigo un cambio de dinastía, sino también un drástico cambio de régimen; un cambio que por primera vez desde la Guerra de las Comunidades dividió a los españoles en dos bandos combatientes, en una verdadera guerra civil, triste antecedente de las carlistadas. Aquella guerra dejó entre nosotros efectos que duran hasta nuestros días, al menos en la manipulación de su fecha terminal –1714– en que las fuerzas centrífugas de la España de hoy siguen anclando sus fantasías y sofismas.

La guerra, como se sabe, duró desde 1701 hasta 1714. Ahora bien, el año 1707 y Almansa son la fecha y lugar en que dio el vuelco decisivo. Lo provocaron, de una parte, la irrupción de las tropas mandadas por el duque de Orleans, cuyas intrigas parecen haber sido la semilla de la congénita deslealtad que algunos atribuyen a su estirpe (con la tardía y ejemplar excepción del Infante de España don Alfonso de Orleans y Borbón, que, pistola en el bolsillo acompañó a su primo Alfonso XIII en su viaje al exilio); por otro, la movilización, también masiva, de los castellanos en favor de Felipe V. Por todo ello, ya desde el año anterior, las fuerzas de «las dos coronas», pariendo de los secarrales de la Mancha, habían ido empujando a las austracistas, en su mayoría inglesas, hacia

tierras de la Corona de Aragón, en las que acabarían teniendo su último baluarte, quitándoles la esperanza de volver a Madrid, centro y cabeza del Reino. Entretanto, los contingentes portugueses, débiles y debilitados, volvieron grupas hacia su amable tierra.

La gran campaña que culminó en Almansa el 25 de abril de 1707, festividad de san Lucas, se debía, sobre todo, a la pericia militar del gran duque de Berwick, el bastardo de Carlos II Estuardo, al servicio de Luis XIV y luego de su nieto en España, como generalísimo de la coalición de «las dos coronas».

Pues bien, esta excelente monografía de Díaz Paredes desmenuza con amplia erudición los precedentes, desarrollo e inmediatas consecuencias de aquel gran episodio que fue «Almansa 1707». Son innumerables las fuentes directas y secundarias de las que se vale, y las cuestiones de detalle que aborda con lo que viene a llenar un vacío en la historia de España. El prólogo de Joaquim Albareda nos introduce de manera clara y hasta luminosa a la compleja serie de los acontecimientos estudiados. Esta publicación destaca por la profusión y variedad de datos históricos que ofrece, todos ellos acompañados por un impresionante aparato de fuentes de diversa índole y notas bibliográficas de indudable utilidad para quien quiera acercarse a la cuestión con mayor profundidad. Al mismo tiempo el tono narrativo de la obra es ágil y direc-

* Catedrático Emérito de Filología Latina, Universidad de Alcalá, josel.moralejo@uah.es / ORCID iD: <https://orcid.org/0000-0002-8876-3998>

to lo que hace que facilita su lectura sin enmascarar la ingente labor de recopilación, contraste e investigación de la que hace gala.

Díaz Paredes adopta una estructura expositiva que nos recuerda vivamente a esa «historia evemenencial» que tuvo algunos de sus mejores representantes en la escuela de historiadores anglosajona, tales como el ya desaparecido medievalista Steven Runciman entre otros muchos. Y así lo afirmamos porque, la obra que aquí reseñamos tiene la virtud de ser leída, aprovechada y disfrutada como un relato completo y coherente sin resultar denso en exceso ni perder rigor histórico. Dicho todo esto, si creemos que habría sido conveniente dotarla de un índice de contenidos que permitiese reflejar y resumir mejor la estructura de datos ofrecidos y de los hechos narrados y, eventualmente, acceder a algunos de ellos de manera independiente al resto de la obra.

A todo ello cabe añadir la cuidada edición del volumen que resulta manejable a la vez que magníficamente ilustrada tanto en el interior como en portada. Las colecciones de Historia Moderna y Contemporánea de la editorial Desperta Ferro, merecedoras del prestigio del que ya gozan en sus relativamente pocos años de andadura, representan un marco idóneo para la publicación de esta obra. En definitiva, estamos ante un libro que trata de desentrañar, y lo consigue, un suceso determinante en el transcurso del proceso de transformación del régimen de gobierno de Antiguo Régimen en España y que, al albur del panorama político actual en nuestro país, está de rabiosa actualidad. El texto es, como ya hemos referido, riguroso y prolijo en datos, pero ameno a un tiempo y dibuja, a nuestro parecer, una ventana privilegiada desde la que asomarse al período.